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辐射环境监测网将覆盖地级以上城市
国务院批复同意核安全!十三五"规划

! ! ! !本报讯 综合消息：到“十三五”末，
全国国控辐射环境质量自动监测站点
将达到 !""个，国家辐射环境质量监
测网覆盖全国地级以上城市。昨天，环
保部、国家能源局、国防科工局等联合
召开新闻发布会，发布《核安全与放射
性污染防治“十三五”规划及 #"$! 年
远景目标》。环保部核设施安全监管司
司长郭承站表示，内陆核电站建设暂无
时间表。
应该说，这是一份保障核能应用的

“安全规划”。郭承站说，我国是核能核
技术利用大国，现有 %&台运行核电机
组、$"台在建核电机组，在建核电机组
数量世界第一。此外，还有研究堆 '(

座，核燃料循环设施近百座。在全国，还

有包括医用、安检等核技术利用单位
&)* 万家，在用放射源 '$)* 万枚，已收
贮废旧放射源 '()$万枚。

怎么知道这些核能都在安全平稳
的使用中？规划明确提出，“十三五”时
期，我国将加强辐射环境监测能力，完
善国家辐射环境质量监测网，推进国
控辐射环境质量自动监测站建设。郭
承站表示，到“十三五”末，我国控辐射
环境质量自动监测站将达到 !"" 个，
国家辐射环境质量监测网覆盖全国地
级以上城市和重要边境口岸等敏感地
区。此外，环保部还建立了重要核设施
周边的监督性监测系统，各省也将建设
省级辐射环境监测网，“形成一个严密
的监控体系”。所有监测站点的数据都

将在网上实时发布，“有事报事，没事
报平安”。

今年春节后，关于在内陆建设核电
站的话题一度引发公众关注。对此，国
家能源局核电司副司长史立山表示：
“应该说在适合的地区都可以建设核电
站”。史立山表示，从技术上说，内陆核
电并没有特殊性，以中国现在的技术和
管理水平，即使发生事故也是完全可以
控制的。“可以控制在反应堆内，可以控
制在核电厂，这一点，我想大家可以放
心”，他说。

史立山表示，对内陆核电站的建
设，国家能源局及相关部门非常审慎，
会充分听取社会各方面的意见。“内陆
核电站的建设，现在没有时间表。”

41项行政收费下月取消或停征
包括房屋转让手续费#婚姻登记费#收养登记费等

! ! ! !新华社北京 !月 "!日电 （刘
红霞 何晓源）记者 !"日从财政部
获悉，财政部、国家发展改革委近日
发布通知称，为切实减轻企业和个
人负担，促进实体经济发展，自
!#$%年 &月 '日起，取消或停征 &'

项中央设立的行政事业性收费，同

时将商标注册收费标准降低 (#)。
根据《关于清理规范一些行政

事业性收费有关政策的通知》，取消
或停征的涉企行政事业性收费共
"(项，包括房屋转让手续费、农业
转基因生物安全评价费等；取消或
停征的涉及个人等事项的行政事业

性收费共 *项，包括预防性体检费、
婚姻登记费、收养登记费等。
通知要求各省区市财政部门对

本地区出台的行政事业性收费政策
进行全面清理，并于 !#'%年 &月
"#日前，将清理规范情况报送财政
部。对确需保留的行政事业性收费

项目，要实施目录清单管理，主动接
受社会监督。对中央设立的行政事
业性收费，要严格按照国家规定执
行，不得擅自改变征收范围、征收标
准或另行加收任何费用。
另外，各地区、有关部门和单位

应当严格按照行政事业性收费管理

规定，对须取消、停征或减免的行政
事业性收费，不得以任何理由拖延
或者拒绝执行。有关部门要加强政
策落实情况的监督检查，对违反规
定的，应当按照《预算法》《价格法》
《财政违法行为处罚处分条例》等法
律、行政法规规定予以处理。

北京猛药遏制炒作学区房怪相
异形房一律不登记不落户不予就近入学

! ! ! !又到学区房“抢房季”，北京市教
委、市规划国土委、市公安局等部门昨
晚联手打出三个“一律不”组合拳，遏制
“过道学区房”现象：过道房一律不办理
不动产转移登记、一律不准上户口、一
律不作为入学资格。

去年 &月，北京西城区大耳胡同的
一个约 '"平方米的过道，在中介机构
挂出了 '!"万元的价格。“天价学区房”
引发舆论热议。此次北京市多部门联合
施策，就是要彻底杜绝违规炒作学区房
的行为，恢复学区房市场干净、正规的
秩序，保证即将到来的 $"'*年中小学
义务教育入学工作在公平、均衡的环境
中顺利完成。

规土委：不登记
北京市规土委已通知各区的不动

产登记中心，停止办理异常形态、平房
（包括房屋面积过小，廊道、通道申请单
独转移登记等情形）的不动产登记手
续。

此次规范过道房登记重点在“单
独”二字，想要把之前依附于正规居住
房屋或夹在两套及以上房屋之中的空
间区分出来，单独作为不动产用来上户
口、买卖使用已不可能。

不动产登记是房屋交易中最关键
的环节，这一环节上的漏洞被封堵上，
也就意味着过道房将无法进入住建部
门的网签系统，无法实现交易。

公安局：不给上户口
公安机关严格依法依规办理户口

登记，一是登记常住户口的房屋应该是
住宅类房屋，能够实际居住的，商住两
用、过道房等都不能上户口。二是办理
户口登记的居民应该在此长期居住、生
活。社区民警要实地核查，看房子有没
有实际居住的条件，另外要走访邻居，
比如这户人是不是在这里住，能不能经
常见到等。

教委：不予入学资格
北京市教委昨晚重申“过道学区

房”不能作为入学资格条件。这意味着，
经过市公安局、市规土委和住建委等部
门审核标定为过道房的房屋，将彻底没
有入学资格，也无法通过各级教委的入
学资格审查。

住建委：逢!炒"必!办"

北京市住建委昨天约谈链家、我爱
我家等十大中介机构，明确禁止中介机
构参与炒房，将逢“涨”必查、逢“炒”必
“办”。除了房产中介外，开发商闲置土
地、炒地也将被重拳打击。

北京已掀起一场治理房地产中介
的风暴，多部门联合行动查处涉及“天
价学区房”地区的房地产中介机构。继
% 月 $$ 日 '' 家房地产中介门店被关
停后，链家、我爱我家、中原的 '"家门
店昨天因涉嫌“天价学区房”涉及的税
收缴纳、违规代理、哄抬房价等违法违
规行为，被责令停业整顿一个月。

驻京记者 鲁明 卢昊辰
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! 北京西城区大耳胡同!"号的这处约 #$平方米过道开价 #%$万元 图 !"#

要让我们的学生
多点时间上操场

大学校长在博鳌论教育

! ! ! !“上周在全校的教职工
大会，我宣布清华大学将从
$"'*年开始，要求考入清华
的本科生都要学会游泳，同
时清华会调整课程安排，让
我们的学生有更多的时间上
操场。”清华大学校长邱勇，
昨天在博鳌亚洲论坛 $"'*

年年会“未来的教育”分论坛
上说。

在过去的博鳌论坛，教
育的话题从来没有缺席过，
而在今年的“未来的教育”分
论坛上，与会嘉宾的关注点，
更多地聚焦在了如何更好地
通过教育让人成长。
“现在所有的大陆大学

校长都很忙，忙什么？改革。”
邱勇说，“人事制度改革，教
育教学改革，科研体制改革，
行政机构改革……但改革必
然有重点，按照我的看法、大
学改革最重要，影响最深远
的，还是教育教学改革，只有
真正把学生放在教育的中
心，让他们有选择余地，这才
是最重要的。”
对此，广东以色列理工学

院校长李剑阁表示赞同，“我
觉得大学的目标肯定要培养
大师级人物。但是大家都知
道不是每个人都能成为大
师。教育既要创造一个形成
大师的土壤，也要为不能成
大师的学生创造条件，让他
在人生设计中有各种选择。”
以色列理工学院在以色

列的地位，相当于清华大学，

在今年的 (月份，广东以色
列理工学院将会迎来她的第
一批本科生。李剑阁曾经担
任过中金公司董事长，目前
是孙冶方经济科学基金会理
事长，虽然是搞金融出身的，
但他表示，如果一个民族每
个小孩都想学金融去赚钱的
话，这个民族是没有未来的。
所以他希望更多的聪明孩子
将来还是要去学理工。
“未来的教育”分论坛临

近结束，主持人吴小莉希望
嘉宾给出一段寄语，邱勇校
长特别朗读了著名作家路遥
作品———《平凡的世界》里面
一段话：什么是人生，人生就
是永不休止的奋斗，只有选
定了目标，并在奋斗中感到
自己的努力没有虚掷，这样
的生活才是充实的，精神也
会永远年轻。
最近，一个“清华大学毕

业生买不起房，那还为什么
要买学区房”的段子在网上
很火。房子还是教育，到底哪
个更重要，似乎也成为了一
个可以讨论的话题。事实上，
房子是用来住的，而不是炒
的；教育是为了带给孩子更
多自信和快乐，而不仅仅是
为了让他们学会赚钱的本
领。一个人的成长，知识重
要，能力也重要，但归根结底
要看其是否有能力承担起社
会的责任，为社会做出更大
的贡献。 特派记者 方翔

!本报博鳌今日电"


